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对话中国政府雇员第一人许慧明

扬州这五年，我一直在为市长说“法”
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核心提示
7 月 22 日，媒体披露，本月

起，扬州市将全面试行政府雇员
制度。

作为政府机关选人用人的
新模式，政府雇员有助于改善机
关公务员的人才结构，正成为一
种趋势而走向常态化。

然而，5年前，政府雇员在中
国还是一个相当陌生的名词，当
时身为云南财贸学院法学院老
师的许慧明，以政府雇员的身份
成为了扬州市的公职律师，也成
为了中国政府雇员的第一人。

回想起5年来政府雇员的经
历，许慧明在电话中告诉记者，5
年来，可以说过得很忐忑，压力
很大。因为每当政府作出重大
决策之前，他和同事要为此进行
法律论证，为决策合法性把关。
不过再回头看看，感觉真的就像
许三多说的，自己是在做一件有
意义的事情，说的一些话还有人
听。他打算与扬州市政府续约，
继续做政府雇员。

晚报记者 袁帅

经历：当过老师，干过兼职律师
郑州晚报：身为中国第一个政府雇员，

很多人对你的经历很感兴趣，能简单介绍一
下吗？

许慧明：其实我的经历很简单。我是江
西会昌县人，1989年 7月毕业于赣南师范学
院中文系，主攻汉语言文学专业；2002年7月
毕业于云南大学法学院，取得法学硕士学
位。曾做过中学老师、大学老师，攻读硕士学
位前也从事过近5年的兼职律师执业工作。

郑州晚报：经历很丰富，你是什么时候，
在哪所大学做老师的？

许慧明：2002年 7月，我研究生毕业后，
到云南财贸学院法学院当了老师，专门从事
宪法、行政法方面的教学与研究。

应试：签5年合同，月薪6000元
郑州晚报：大学老师应该说是一个相当

不错的职业，为什么要选择做“政府雇员”，当
初是怎么考虑的？

许慧明：说实话，当初的想法很简单，我
就是喜欢从事法律工作，虽然在大学教的也
是法律，但作为老师，首要的任务是教授学
生，我要把更多的精力放在教学上，并不能
单纯地从事法律工作。所以，听说扬州市
以政府雇员的形式面向社会招聘公职律
师，我非常感兴趣，在当时的中国，“政府雇
员”还是一种新生事物，应该很有挑战性，
我就报名参加了考试，经过层层选拔，我有
幸被选中，2003年7月，我正式成为扬州市的
政府雇员。

郑州晚报：当初的想法就这么简单？有
没有更深层的原因？

许慧明：要说更深层的原因就是，公职律
师起点高，接触人的层面也比较高，对我来说
锻炼提高的价值更大一些，学习的东西能更
多一些。另外，政府雇员的新颖机制也吸引
了我，现在不能用一种身份来给人贴一个标
签，雇佣关系给我一种激励，我不努力就会失
业；但另一方面，我不满意，我也可炒政府鱿
鱼，一纸合同整合了我与政府间的关系。

郑州晚报：当时的这个决定家人支持吗？
许慧明：家人很理解我，也很支持我，因

为他们知道我的性格。我和家人在云南生活
了4年，到扬州工作后，家人义无反顾地跟我
一起到了扬州，这已经是最大的支持了。

郑州晚报：能透露一下你当时和扬州市
政府签订的合同内容吗？

许慧明：具体的合同内容也没有什么特
别之处，主要是明确一下我成为扬州市的政
府雇员，我当时签了5年合同，月薪6000元。

郑州晚报：如果在律师事务所当一名律
师，一个月的收入恐怕不止6000元。

许慧明：律师是一个很热门的职业，如果
做一名社会律师，我的收入可能会比现在
高。但钱也不是最重要的东西，我感觉我现
在的工作很有意义。

工作：为市长、副市长担任法律方面助手

郑州晚报：谈谈成为政府雇员后的工作
吧，你主要从事什么工作？

许慧明：作为公职律师，我的工作内容就
是为政府首脑服务。也就是直接为市长、副
市长服务，为他们的宏观决策、处理日常事务
提供法律合谋，担任助手。说起来简单，其实
工作很杂，工作量是很大的，我要为政府领导
提供法律论证、帮助和咨询，政府在招商引资
时的谈判都需要我参与。

郑州晚报：你感觉公职律师和社会律师
有什么区别？

许慧明：区别还是很大的，社会律师主要
从事各类诉讼和非诉讼业务，处理的具体案
件更多，在为公众提供法律服务时是有偿
的。而公职律师作为政府雇员，服务对象是
政府，不从事有偿法律服务。公职律师的主
要作用就是保证政府的依法行政和处理法律
事务。

郑州晚报：政府雇员和公务员两者之间
有何区别？

许慧明：政府雇员不具有公务员身份，没
有行政职务，不行使行政权力，但占机关单位
的人员编制。政府雇员一般出现在一些技术
性较强的部门，在公务员招聘中，有些岗位招
不到合适的人才。因为公务员招考主要考查
理论知识，“不能拿来就用”，通过招政府雇员
可以很好地解决这个问题。所以，和公务员
相比，政府雇员有很多本身的优点。

郑州晚报：详细谈谈政府雇员的优点吧？
许慧明：比如说，政府雇员有其很强的

独立性，这是公务员或者其他形式的政府工
作人员不能比的。因为政府雇员不考虑自
身升迁问题，我们与政府的各个部门没有
利益关系，在处理问题时，不用顾虑领导是
否满意，所以，政府雇员往往都是发表独立
的看法。

感触：压力很大，不过说的话还有人听
郑州晚报：任何事情都是两面性的，与你

以前大学老师的身份相比，你认为自己失去
了什么？

许慧明：成为政府雇员我确实作出了很多
牺牲，个人收入少了，休息时间就更少了。在大
学做老师时，应该说是比较清闲的，大学的课程
安排都比较轻松，每年还有两个长假，现在忙得
很啊，不过，职业不同，干什么说什么。

郑州晚报：你是中国政府雇员第一人，成
为政府雇员已经5年了，最大的感受是什么？

许慧明：说实话，刚开始确实有点矛盾，
至今偶尔也有这样的感觉。不过再回头看
看，感觉真的就像许三多说的，自己是在做一

件有意义的事情，说的一些话还有人听。5年
来，可以说过得很忐忑，压力很大。因为每当
政府作出重大决策之前，都会征询一下我和
同事的法律意见，我们要为此进行法律论证，
为决策合法性把关。

郑州晚报：政府雇员毕竟不是公务员，只
是与政府间的一种雇佣合同关系，对未来有
过担心吗？

许慧明：我与扬州市政府之间是一种合同
关系，我干得不好，我的工作没有让扬州市政府
满意，随时都可以解聘我，合同中也有解约条
款。所以，担心还是有的，毕竟每个人都希望稳
定，我想每个政府雇员都存在这样的担心。

评价：高福利待遇可以吸引优秀人才
郑州晚报：当初你与扬州市政府签订的合

同时间是5年，现在合同期满，下一步有何打
算，会续约吗？

许慧明：有续约的打算，目前正在洽谈此
事，应该说双方基本达成了一致，可以确定我
将继续留下来工作。因为扬州市政府对我 5
年来的工作还是很满意的，我对扬州市政府也
很满意，这样合同双方就很容易达成一致。

郑州晚报：作为政府雇员第一人，想对打
算从事政府雇员的人说些什么？

许慧明：所有工作都一样，要想做好就必
须付出智慧、努力、真诚，要想成为一名合格的
政府雇员，就要有牺牲精神，愿意接受挑战。

郑州晚报：可以评价一下政府雇员模式吗？
许慧明：政府雇员的种类有很多，我只能

说一下对公职律师的看法，就利的方面来说，
作为政府雇员性质的公职律师，开展工作时公
职律师个人具有相对较多的自主性与独立性，
能较好地单纯从法律层面上去思考问题，从法

律角度去发表自己的观点和意见。当然公职
律师并非十全十美，比如将公职律师定位为市
长、副市长的法律顾问往往无法使公职律师制
度化，很大程度上取决于现任领导对法律和律
师作用的认识。这样就可能出现公职律师随
着领导人变化而变化，随着领导人注意力的变
化而变化的结果。

郑州晚报：作为中国第一个政府雇员，又
通过5年的工作实践，你对公职律师模式有什
么建议？

许慧明：我希望加快立法步伐，从法律上
确立公职律师的地位；建立健全各种配套制
度，从制度上保障公职律师的利益；提高公职
律师的福利待遇，吸引更多更优秀的人才加
入到公职律师队伍中来。扬州此次的做法就
不错，普通雇员最高年薪 8万元，高级雇员最
高可拿14万元，并对少数特别优秀、对该市作
出巨大或特殊贡献的人才，还可另行确定年薪
标准。

许慧明


